



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

21 Agosto 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** es pésima señal el hecho de que las **Secretarías de Educación del Estado de México** y la de **Finanzas** señalen que no cuentan con **información** sobre la **cantidad** y **costo** que les representaría la **adquisición** y **entrega** de los **útiles escolares gratuitos** para el ciclo escolar 2023-2024, materiales que se venían otorgando año con año hasta antes de la **pandemia**, y que se supone que en este serían **distribuidos**. Vamos, a unos días del regreso a clases ni siquiera se tiene una **fecha precisa** para la entrega, si es que ocurre. ¿Será que el tema se les “brincó” al cierre del **sexenio**?

Hay que recordar que esto forma parte del **programa** “Familias fuertes con útiles escolares” y que, si bien suelen entregarse a todas y todos los **alumnos de nivel básico** sin **distintos**, han sido un **respaldo importante** para las **familias** con mayores **carencias económicas** y uno de las **fortalezas** de la administración que está culminando.

**Que** por cierto será muy significativo y simbólico que, a menos de un mes de **terminar** su **sexenio**, el **gobernador Alfredo Del Mazo Maza** encabece hoy el **homenaje** por el **natalicio** de su **abuelo** y **antecesor** en el cargo, **Don Alfredo Del Mazo Vélez**. Para los opinólogos será **importante** ver quién **acude** a la **ceremonia** y seguramente también será nota si hay **ausencias relevantes**.

**Que** el **2024** ya comenzó desde hace tiempo, pero en lo **formal** se **empiezan a ver** los **preliminares**. Para la integración de las **170 juntas electorales** municipales y distritales venideras, el **Instituto Electoral del Estado de México** convocará a la participar en la **selección** para ocupar las **consejerías** y **vocalías** de los **órganos desconcentrados** que se encargarán de organizar los **comicios** para renovar los **125 ayuntamientos** y la **Legislatura local**. En sus marcas...

**Que** **Ricardo Sodi Cuellar**, titular del **Tribunal Superior de Justicia**, tomó **protesta** a **integrantes** del nuevo **Comité para la Atención de Conductas de Hostigamiento Sexual y Acoso Sexual del PJEM**. Expresó que acciones como esta responden al **reconocimiento** que recibieron en **mayo** de este año como **“Great Place To Work”**; y continúan promoviendo un lugar que permita **desempeñar** las actividades **laborales** en un espacio **armónico** y **agradable**. Enhorabuena. —

## EN LOS PASILLOS

### **ALCALDE RIJOSO**

Aseguran que el presidente municipal de Acolman, Rigoberto Cortés Melgoza, sostiene que la definición de límites territoriales entre su municipio y Ecatepec es un tema legal que no se resuelve con movilizaciones. Ante esta situación, dijo que serán respetuosos y precavidos para evitar un conflicto social, esperando la resolución de la Legislatura mexicana. Se entiende pues, que no actuarán como el de Ecatepec.

### **ESPERAN RESULTADOS**

Comentan que se tiene confianza en los integrantes de Acción Nacional, que se trasladaron a Guanajuato para ser parte de la Reunión Plenaria de Diputados federales denominada "Contigo Defendemos México", regresen de la misma con información importante y relevante, que sirva en la ruta a seguir para las elecciones del próximo año.

### **ABATEN DELITOS**

Cuentan que como resultado de operativos realizados por el gobierno municipal de Toluca, sacó de circulación a más de mil 300 motocicletas y motonetas, cuyos dueños no lograron demostrar su pertenencia. Esto es parte de los trabajos realizados para detener el fenómeno delictivo conocido comúnmente como motorratones.

### **DEBEMOS AYUDAR**

Dicen que a la intensa labor realizada por la Comisión de Aguas del Estado de México (CAEM), se debe sumar la solidaridad y aporte social, no porque deban hacer el trabajo de la dependencia, sino evitando tirar basura al drenaje o bien, denunciando a quienes lo hacen o dando a conocer los sitios susceptibles de estas acciones.



*Sin Titubeos*

Diana Mancilla Álvarez

## La democracia mexicana y la elección presidencial 2024

Ah, la gloriosa política mexicana, siempre tan predecible en su impredecibilidad. Nos encontramos en pleno espectáculo de la pre-selección presidencial, y quién lo diría: tres dignos contendientes del Frente Amplio por México y seis almas esperanzadas de Morena compiten por la corona.

El Frente Amplio por México (de nombre mucho más rimbombante que su propuesta) nos ha presentado a sus gloriosos finalistas para la candidatura: Beatriz Paredes (PRI), Xóchitl Gálvez (PAN) y Santiago Creel (PAN). O, para aquellos que tienen miedo de que el INE les eche una regañada, al "responsable de la construcción del Frente Amplio por México". Lo gracioso de todo esto, es cómo los pa-

nistas, que son dos, aparentemente no se dieron cuenta de la matemática básica y dividieron sus preferencias.

Xóchitl Gálvez lidera las encuestas como si de un programa de talento se tratase. Con su sonrisa y carisma, muchos la ven como la estrella que iluminará los oscuros cielos políticos mexicanos. Mientras tanto, sus compañeros del PAN parece que juegan al tradicional juego infantil "El patito feo". Santiago Creel, una vieja guardia del panismo, sería sabio si decide conceder el trono a Xóchitl, después de todo, nada más mexicano que una retirada digna.

Luego tenemos a Beatriz Paredes. La pobre, víctima del machismo priista, tuvo que hacer las maletas y volar a Brasil como embajadora. Como si ser embajadora en Brasil fuera un castigo. ¡Ay, por favor! Sólo le faltó la caipirinha en la mano. Pero sí, esperemos que la estructura priista, esa misma que la mandó de viaje, ahora la apoye.

Por el lado del PRI, Beatriz Paredes intenta rescatar el nombre de su partido, quien le debe mucho, pues cuando quiso ser la candidata, para sacarla de la jugada, la enviaron como embajadora a Brasil, uno pensaría que el machismo priista no podría silenciarla más. ¿Será que ahora, con la bandera del Frente Amplio, logre romper esos techos de

cristal? Esperemos que esos priistas, esos que la mandaron de viaje, ahora la apoyen.

Pero, ¿Y qué decir de Morena? A medida que se acerca el 27 de agosto, la competencia se siente más como un concurso de popularidad en el patio de la secundaria. Esa tradición de seleccionar a las casas encuestadoras mediante tómbola... ¡Qué innovador! Nada dice "democracia moderna" como un buen juego de azar.

De los seis aspirantes, ya sabemos que tres de ellos tienen las probabilidades de ganar equivalentes a encontrar un billete de \$500 en la lavandería. Y las verdaderas "corcholatas" se pelean entre sí como niños por un juguete nuevo.

Gerardo Fernández Noroña, Manuel Velasco y Ricardo Monreal, parecen ser los "extras" en esta telenovela, mientras que los verdaderos protagonistas son Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, junto con Adán Augusto López, que podría ser el tercero en discordia, quienes, en un giro dramático de telenovela mexicana, ya han comenzado con sus acusaciones mutuas.

Esperemos que, al final de todo este espectáculo, México salga siendo el verdadero ganador. Porque, después de todo, los ciudadanos merecen más que simples rifas y juegos de poder. Lo que sí es un hecho, es que la política mexicana siempre sabe cómo sorprendernos.



El grupo de trabajo de la maestra Delfina Gómez emitió un comunicado en el que hace énfasis en la honestidad que el nuevo gobierno exigirá de sus colaboradores.

Ha sido un tema en el que la gobernadora electa ha insistido y no es extraño, dado que pretende seguir el camino del presidente.

Por lo pronto, ahora trabajan a marchas forzadas para conseguir, por una parte, armar una estructura gubernamental que empate con los proyectos del nuevo gobierno.

Esto lo trabajan con los diputados, pero pareciera que no han conseguido un avance significativo.

Mientras, por otra parte, buscan los mejores cuadros para conformar el nuevo gobierno, con la dificultad de que casi todos habían estado vinculados al PRI o a gobiernos priistas anteriores, lo cual es lógico, ya que en nuestra entidad ese partido ha gobernado siempre.

Así las cosas, habrán de ser flexibles y resulta que, al menos desde la cúpula, confían más en ese patrimonio mexiquense que en los cuadros de quienes se sentían poseedores de Morena en tierras mexiquenses hasta antes de la contienda por la gubernatura.

Así las cosas, entre la búsqueda y la reorganización, algo quiere la gobernadora que quede claro: nada de corrupción. Esa es una empresa en la que todos los mexiquenses les deseamos el mayor de los éxitos.

Pasó el proceso electoral y ya los diputados que se fueron a la campaña han vuelto, pero pronto se irán de nuevo en busca de su siguiente empleo.

Hay varias opciones, las diputaciones federales, el Senado o las alcaldías.

## **Elecciones, de nuevo**

La mayoría de los diputados estarán en la búsqueda de nuevos espacios así que en la Cámara mexiquense se quedarán a cargo los suplentes.

La preocupación surge cuando revisamos que los legisladores titulares dejan pendientes decenas de iniciativas que nunca fueron discutidas ni mucho menos votadas.

Hoy, por lo pronto, para la oposición, es fundamental conseguir mayoría en ambos congresos, el federal y el local, de lo contrario, volveremos a un país en el que gobierna una sola voz y eso no es bueno para nadie, más que para el partido gobernante.

De allá venimos, tratando de derrocar la dictadura tricolor y terminaremos bajo el control de la guinda si no conseguimos equilibrio democrático.

## RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA  
GARCÍA  
CASTELÁN**

@anali400300



## Llegó la hora de cumplir

**E**n breve la maestra Delfina Gómez se convertirá en la primera mujer en gobernar la entidad más poblada del país, donde conviven diariamente casi 18 millones de habitantes y en la que existen contrastes tan marcados como vivir en la zona residencial de Huixquilucan o en la colonia más pobre de Valle de Chalco.

La elección de este año para renovar la gubernatura en el Estado de México estuvo exenta de impugnaciones y controversias, por lo que la morenista ganó con todas las de la ley, no obstante la abúlica participación en las urnas.

A 25 días de que la maestra Delfina asuma la gubernatura mexiquense han tenido lugar cinco reuniones de transición entre los representantes del gobierno saliente y los del entrante, y hasta ahora no se habla de temas escabrosos, malversaciones, áreas en quiebra u obras sin concluir, por lo que se prevé una transición por demás “tersa”, pese al cambio de color en el gobierno estatal.

Además, la gobernadora electa ha sostenido algunas reuniones en Palacio Nacional, y es de todos sabido que cuenta con el apoyo incondicional del Presidente de la República, quien incluso asistirá a su toma de protesta el próximo jueves

14 de septiembre.

En este contexto, la nueva gobernadora tendrá el escenario propicio para cumplir todas y cada una de sus promesas de campaña en todo lo largo y ancho de la entidad con enormes desafíos. Ya veremos hasta dónde puede cumplirle a los mexiquenses.

### Rastreando

Vecinos del fraccionamiento Los Encinos en el municipio de Lerma, se reportan en

SOS ante la ola de inseguridad y violencia que se registra al circular por los túneles de retorno de la carretera México-Toluca; donde varios de sus habitantes, afirman,

## Una transición tersa, pese al cambio de color en el gobierno

han sufrido asaltos violentos y hasta secuestros. La Asociación de Colonos de ese residencial hizo circular en redes sociales un mensaje para alertar a quienes viven en ese desarrollo inmobiliario de clase alta, para que tomen precauciones. ■



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **No toleraremos corrupción: DGA.**
- **Sheinbaum, con llenos en Toluca.**
- **Muy mal su equipo de logística.**
- **Couttolenc y PT, con Claudia.**
- **PVEM en reunión DGA – AdMM.**
- **Mañana, penúltima reunión.**
- **Distritos de Tenancingo.**

La Gobernadora Electa del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, se reiteró que no tolerará la corrupción en su gobierno ni habrá impunidad para servidores públicos. Obviamente se refiere a su próxima administración que inicia en 26 días, sin embargo, la pregunta es si habrá impunidad para las corruptelas que se detecten del sexenio que casi concluye. Por otro lado, así como el **Presidente Andrés Manuel**

**López Obrador** evidenció a la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista, dando a conocer los mega "chayos" que recibían y que dejaron de recibir en la 4T (de ahí sus permanentes rabietas en su contra), ¿hará lo propio la **Maestra Delfina Gómez** con la doméstica y domesticada prensa local (con escasas pero muy honrosas excepciones) que casualmente son los mismos que la atacaban durante su campaña como lo hacen con **AMLO**? ... NOTAS CORTAS: Con masivas concentraciones de simpatizantes se presentó este fin de semana **Claudia Sheinbaum Pardo** en Toluca, demostrando por qué es la puntera en las encuestas, con un evento nacional de jóvenes y otro en general en San Pablo Autopan. Todo muy bien para la ex JGCDMX, sin embargo, la fuerte lluvia que cayó por la tarde noche evidenció las fallas de su equipo de logística y la nula atención a medios de comunicación, y eso que solo habíamos 3 ... Por cierto, como dijimos en este espacio an-

tes que "nadie", el PVEM no está con la "corcholata verde" **Manuel Velasco** sino con la **Doctora Claudia Sheinbaum**, y así quedó demostrado con el apoyo que le dio el dirigente estatal de ese partido, **José Alberto Couttolenc**. También el PT estatal. Ahí estuvo también el líder local **Óscar González Yáñez ...** Y ya que lo mencionamos, el Partido Verde estuvo presente en la quinta reunión de transición entre la Gobernadora Electa **Delfina Gómez Álvarez** y el saliente gobernador **del Mazo**, en la que los temas principales fueron educación, cultura, deporte y turismo ... A propósito, mañana será el penúltimo encuentro de transición con el importante tema de Desarrollo Social en la que asisten por parte de la actual administración los titulares de SEDESEM y del DIFEM, entre otros ... Regresando al "verdecologista", la actual Presidenta de la LXI Legislatura, **María Luisa Mendoza Mondragón**, ¿irá al gabinete o por la presidencia municipal de Jilotepec? ... Y ya que estamos con los "futurismos", el ex alcalde de Tenango del Valle, **José Francisco Garduño Gómez** es el más posicionado por el PRI para la diputación federal del distrito 35 de Tenancingo, mientras que por el 7 de Tenancingo "suena" el actual dirigente estatal del Movimiento Territorial **Roberto Sánchez Pompa**. Seguiremos dando más nombres en próximas entregas ... Feliz inicio de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Faltan 25 días para el fin del sexenio
- ♦ Van 79 días y Eric Sevilla no renuncia
- ♦ No cambiarán datos del censo
- ♦ Caen operadores de la próxima administración en la trampa de intentar modificar el censo de población del 2020.
- ♦ El actual mandatario pasó por la pena de intentarlo a través de una controversia constitucional que fue desechada por la SCJN.
- ♦ Nada tiene que ver el reconocimiento de más mexiquenses para mejorar servicios o programas, el objetivo es recibir más dinero de participaciones federales.
- ♦ Comentario del día: José Couttolenc enojado por detención de "corcholata verde" en Veracruz.
- ♦ Extrañamente se le olvida el nombre del gobernador morenista de aquella entidad, responsable de los actos de la policía.
- ♦ Mientras en el Estado de México hace señalamientos directos porque "chamba" mata grilla.

**LA SEMANA** pasada trascendió que el coordinador del equipo de transición de la goberna-

dora electa, HORACIO DUARTE se lanzó contra el Censo de Población y Vivienda realizado por el INEGI en el 2020.

Destaca que el INEGI le recortó al Estado de México más de un millón de habitantes, por lo que esa anomalía debe aclararse. Evidentemente no porque esos mexiquenses que "supuestamente" desaparecieron tengan especial interés, el objetivo es recuperar las participaciones federales que les quitan por esta situación.

De continuar por esa ruta, caerían irremediablemente en la misma trampa que cayó el actual mandatario al interponer una controversia constitucional, la cual rechazaron y sólo quedaron evidenciados.

En noviembre del 2021, el Gobierno del Estado de México por órdenes del mandatario interpone la controversia, ya que los resultados le eran adversos; y es que el número de habitantes que se anotan en el Censo de Población, es una de las variables que se usa para calcular el monto de recursos que la federación le entrega a los estados.

Como no eran los cerca de 18 millones de habitantes que se estimaban en proyecciones preliminares de la administración, el mandatario se lanzó directamente en contra del INEGI y calificó de "absurdo" el resultado.

Y es que las cuentas del Gobierno estatal daban como resultado final un millón 100 mil habitantes más.

El problema central era que esa disminución le restaría a los recursos de la entidad, un total de 4 mil 500 millones de pesos que a decir del gobernador, afectarían tanto a su administración como a los 125 municipios.

Otra de las razones que exponían era que en el país se contabilizaron 1 millón 200 mil mexicanos menos, pero de ese total 1 millón 100 fueron habitantes que "desaparecieron" del Estado de México.

Los argumentos eran como suponer que los especialistas del INEGI dijeran al final del Censo, en México somos un millón 200 mil habitantes menos, pues vamos a meterle al Estado de México un

millón 100, además es el territorio más poblado. Y ni modo, que dejen de recibir 4 mil millones de pesos.

Cabe destacar de igual forma, que la administración del Estado de México no era la primera en interponer una controversia similar, anteriormente ya había ocurrido por la misma razón con gobiernos de otras entidades y en ningún caso se les ha dado la razón.

Es tanto como sentar un precedente para que todos quieran más población con tal de obtener más presupuesto.

A final ocurrió lo que parecía ser evidente, la controversia no procedió, porque además los "operadores especialistas" de esos que mucho abundaron en este sexenio y que por crear el Salario Rosa sentían que eran súper eficientes, no contemplaron que presentaron la controversia extemporánea.

Incluso la SCJN cerró la posibilidad de analizar el litigio porque los del Gobierno estatal no apelaron en principio a la Ley del Sistema Nacional de Información y Estadística y Geografía para cuestionar cualquier estudio del INEGI.

Las cifras exactas y no cerradas como les gusta en el discurso oficial eran. Una disminución de un millón 171 mil 379 habitantes de acuerdo a la Encuesta de Ocupación y Empleo. La reducción de recursos alcanzó los 3 mil 415 millones de pesos.

Aun así, se espera que el equipo de la nueva administración tendrá un acercamiento con el INEGI para hablar de un tema que ya está determinado.

En todo caso deben trabajar en conjunto, Gobierno estatal con INEGI para el conteo que se realizará en el 2025. El actual censo es prácticamente imposible cambiarlo.

Sería muy aventurado iniciar la administración con una batalla que, de inicio, parece perdida. A menos que tengan otros datos...

**COMENTARIO DEL DÍA: JOSÉ COUTTOLENC LAMENTA EN REDES SOCIALES LA DETENCIÓN DE "LA CORCHOLATA VERDE" EN VERACRUZ.**

**EXTRAÑAMENTE NO MENCIONA AL GOBERNADOR DE AQUEL ESTADO NI LE RECLAMA EL PROCEDER DE LOS AGENTES DE SEGURIDAD.**

Resulta que el pasado fin de semana, agentes de la Policía Estatal detuvieron y agredieron al equipo del aspirante MANUEL VELASCO en Veracruz.

Media hora los tuvieron detenidos y de inicio los encañonaron, incluido al ex gobernador de Chiapas.

El líder del Partido Verde en el Estado de México, JOSÉ COUTTOLENC quien se caracteriza por hablar directamente cuando se trata de gobiernos contrarios a los intereses de la alianza de la cual forma parte, ahora se quedó callado, al menos en su mensaje.

Nada de que es un estado con altísimo índice delictivo y es gobernado por un morenista, CUITLÁHUAC GARCÍA que poco ha hecho por su entidad en cuanto a seguridad. Nada de que fueron policías estatales, ni un reclamo o exigencia de castigo o aclaración de acciones de parte del mandatario estatal.

Sólo lamenta una acción contra el "GÜERO VELASCO" que nada más está "chambeando".

Se le olvidó al líder del Partido Verde acusar como lo hace en el Estado de México. Quizá porque Cuitláhuac García también es su "hermano"...



Ricardo Joya

## Expectativa y tiempo

Una de las narrativas que permitió la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la presidencia de la República fue el "combate a la corrupción". Esa retórica la ha sostenido durante los casi cinco años de su gestión. El mismo eje -aunque con algunos matices- expresaron Morena y sus aliados, en la campaña de este año por la gubernatura mexiquense.

Sostener sólo esa narrativa y descuidar la resolución efectiva -aunque gradual- de los problemas que aquejan en diferentes frentes al Estado de México, no será una suficiente para acreditar el verdadero cambio que pidió la mayoría de mexiquenses que votó en junio pasado, al decidir la primera alternancia política de la entidad.

Las mesas de trabajo que se han realizado como parte del proceso de entrega-recepción con la administración del gobernador Alfredo del Mazo Maza, se han caracterizado por la solicitud detallada de información por parte del equipo de la gobernadora electa Delfina Gómez Álvarez, quien siempre mantiene un tono cordial y respetuoso con sus interlocutores, aunque ello no exenta las solicitudes precisas de datos sobre la situación actual de la entidad.

En ese contexto, al interior de la administración del Poder Ejecutivo y otras instituciones, existe inquietud por conocer quiénes encabezarán las diferentes dependencias del gobierno. Se prevén ajustes profundos, atendiendo al nuevo contexto político que vivirá la entidad -como ocurre en cualquier régimen-, a fin de que la gobernadora tenga una estructura operativa para concretar su proyecto de gobierno... o al menos acercarse al ideal ofrecido.

En esta etapa, por el contexto que se vive: alternancia política y cambio de régimen, proceso de sucesión presidencial (en Morena y sus opositores) -muy adelantado por el propio López Obrador- y la cercanía de las elecciones locales y federales

Las mesas de trabajo que se han realizado como parte del proceso de entrega-recepción con la actual administración se han caracterizado por la solicitud detallada de información por parte del equipo de la gobernadora electa

En ese contexto, al interior de la administración del Poder Ejecutivo y otras instituciones, existe inquietud por conocer quiénes encabezarán las diferentes dependencias del gobierno. Se prevén ajustes profundos, atendiendo al nuevo contexto político que vivirá la entidad -como ocurre en cualquier régimen-, a fin de que la gobernadora tenga una estructura operativa para concretar su proyecto de gobierno... o al menos acercarse al ideal ofrecido

de 2024, obliga a que la administración entrante opere rápidamente para que "se sienta" el nuevo gobierno y genere, en la población, el ánimo para votar por Morena. Los resultados deberán ser casi inmediatos y altamente percibidos por la gente. Hay poco tiempo y alta expectativa.

Para ello esa estructura seguramente se arma con tres perfiles: quienes son compromisos políticos, quienes forman parte del "círculo rojo" de la gobernadora y quienes -sin ser morenistas- son expertos en sus áreas de conocimiento, porque se tiene claro que no hay cuadros suficientes para atender todas las responsabilidades que implica gobernar la entidad más poblada del país y en la cual el presidente pondrá toda su energía para el cierre de su gestión, como lo acreditará su presencia en la toma de protesta de la primera gobernadora del Estado de México.

### PERCEPCIÓN

Egresó la primera generación del Diplomado Superior en Ética pública y prevención de la corrupción en el servicio público, organizado por la Universidad Autónoma del Estado de México. La primera semilla que se siembra para el largo plazo.



J. Israel Martínez

## Elección presidencial: dos “casas de los famosos”

**El proceso** de selección de los posibles candidatos a la presidencia de la República para el periodo 2024-2030 avanza y tanto en Morena como en el Frente Amplio por México se mantienen y surgen cada vez más dudas sobre la credibilidad de los resultados, así como la viabilidad de mantener la unidad al finalizar estos actos que ya no se pueden considerar anticipados de precampaña porque los avaló el INE.

**L**a política nacional empieza a convertirse en una réplica de la “Casa de los famosos”.

En la casa de Morena es Marcelo Ebrard quien ha levantado la voz para acusar que el partido y varios de sus actores políticos están operando para favorecer a la exjefa de gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum; denuncia acarreo y uso de recursos públicos para apoyar a la única candidata mujer y quien también ha sido señalada como la preferida del presidente Andrés Manuel López Obrador en esta contienda.

El excanciller asegura que hay mano negra en el proceso interno y descalifica las encuestadoras que se han propuesto para determinar al ganador mientras que, en los medios oficialistas, ya se dejan correr resultados en los que Sheinbaum aventaja por más de 15 puntos, de las mismas empresas, por cierto, que aseguraban que en el Estado de México la diferencia era de 20 puntos.

Las reacciones de los grupos morenistas no se han dejado esperar y han sido, fieles a su costumbre, violentas contra el excanciller, generando que sea un escenario bastante complicado para una posible reconciliación una vez que se tenga el resultado final; lo que podría ser una situación de riesgo innecesaria.

Para su buena suerte, en la casa del Frente las cosas no andan muy distintas. Las descalificaciones han sucedido desde el primer día asegurando que el mecanismo de selección fue diseñado para favore-

cer a quienes cuenten con el respaldo de los partidos políticos y no le da la misma oportunidad a quienes representaban una opción más ciudadana.

En un comienzo no parecía haber interés alguno en lo que ocurriera en esta casa, quien ganara era percibido como el virtual perdedor, imposible de vencer a cualquiera de los aspirantes de la casa morenista; el ingreso en la dinámica por parte de Xóchitl Gálvez le devolvió el ánimo a este proceso y la expectativa respecto a las posibilidades reales de competencia y hasta de un posible triunfo en 2024.

El efecto Xóchitl se apagó muy pronto, en buena medida por lo soporífero del modelo de selección que escogieron los partidos organizadores y que no sólo no ha logrado despertar el interés de la gente en lo que pase, sino que logró todo el efecto contrario, manteniendo pendientes sólo a unos cuantos que se ven obligados por ser parte de su trabajo, pero nada más. No ofrece algo que pueda parecer atractivo para la gente en general.

La dinámica tuvo su momento de tensión cuando ningún perredista quedó entre los finalistas, lo que ocasionó que el partido del sol azteca amagara por unos instantes con la posibilidad de abandonar el Frente aunque unas horas después todo quedó en sólo las amenazas y, sin conocer a donde van las negociaciones; los amarillos anunciaron que se mantenían en la alianza con los priistas y panistas.

En el último descarte quedó fuera Enrique de la Madrid, quien desde un co-

**En la casa de Morena es Marcelo Ebrard quien ha levantado la voz para acusar que el partido y varios de sus actores políticos están operando para favorecer a la exjefa de gobierno capitalino Claudia Sheinbaum.**

mienzo no tenía muchas posibilidades, pero al que se le debe reconocer que siempre se manifestó con el deseo de no dar por perdida la contienda con Morena, manteniendo la esperanza en que había posibilidades de vencer al partido en el poder y quien finalmente impulsaría el ejercicio de selección.

En la “Casa de los famosos” del Frente pasó como la canción de los perritos: “de los 10 que yo tenía ya sólo me quedan tres” y de momento se mantiene la duda respecto a la legalidad, pero sobre todo a la higiene del proceso; Beatriz Paredes pide que no haya dado cargados aunque es quien podría tener mayor ventaja, ya que los apoyos panistas se deberán definir entre Xóchitl y Santiago Creel, mientras que ella podría contar con el respaldo de todo el tricolor, ya que no hay nadie más de su partido con quien dividir apoyos.

Beatriz es un cuadro con buen aprecio entre los priistas e incluso fuera del propio tricolor, pero los comentarios en torno a su posible candidatura apuntan a que ya no es el tiempo para ella, sus afecciones médicas le juegan en contra, ya no se le ve como aquella mujer fuerte que podía llevar a buen término los destinos de su partido y quizás del país, por lo que la duda persiste.

Pese a todo, hay quien sueña como buen mexicano, en que lo mejor para este

grupo es que la priista decline sus aspiraciones para sumarse y favorecer a Xóchitl, a quien ven con más empuje y fuerza para resistir los embates de lo que podría ser una de las campañas electorales más cruentas en la historia del país, con la polarización a todo lo que da y sólo un par de opciones reales para buscar la Presidencia, lo que pase a partir de septiembre será una batalla sin cuartel entre las dos casas.

Regresando a la casa de los famosos morenistas, la detención de los vehículos del aspirante del partido verde en tierras del gobernador de Veracruz, quien además se ha manifestado abiertamente por Claudia Sheinbaum, pinta tintes de drama en la contienda interna y amenaza con echar por tierra los acuerdos de armonía entre las huestes presidenciales.

Al punto en el que estamos, los dos procesos internos se han convertido en un reality show y para colmo, uno de muy baja calidad, la gente ya da muestras de cansancio, de desinterés y de aburrimiento en la vida política del país al no encontrar en ninguno de los dos bandos una diferencia sustancial; el comentario general es que da lo mismo quien gane porque todos son iguales y el deseo de participar es apenas minúsculo.

Será interesante tener el comparativo con el último reality de Televisa, producción de baja calidad pero que al menos logró motivar a la audiencia para darle 18 millones de votos a quien ganó, ¿habrá algún aspirante de los que están en contienda interna, de cualquiera de las dos “casas”, que pueda conseguir esa cifra de apoyos en este momento? La verdad, lo dudo mucho.

Twitter: @Mega\_IsraelMtz  
Facebook: Mega.IsraelMartinez

## El pico del pollo



**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Por casualidad (Tres)

Así sigue la historia de Elvira García, ciudadana mexicana que tuvo la desgracia de toparse con un “grupo” de personas, en donde se presume complicidad de jueces, actuarios, secretarios y demás. Así continúa su relato: “Y, a pesar de todas las denuncias penales, demandas civiles, recursos legales y decenas de autoridades a las que he acudido con todas las pruebas, (llevo 5 años 11 meses, sin obtener justicia), habiéndome ya gastado todos mis ahorros, hasta enfermándome de una arritmia cardiaca, ansiedad y depresión, dejándome sin ingresos económicos y sin que a la fecha haya podido recuperar mis locales, con lo que están DESPOJÁNDOME DE MI PATRIMONIO QUE ES EL PATRIMONIO DE MIS HIJOS Y CAUSÁNDOME SERIOS DAÑOS Y PERJUICIOS y aunque el juez Primero Mercantil sabe que hay pruebas de todas las simulaciones, mentiras y falsificaciones, así como de haberle dado validez a otro escrito falso que ni siquiera tiene una firma...Una mancha (parecida a una huella digital) misteriosamente se toma como “buena” para continuar con el proceso; “...pues sólo hay una mancha, con ese también falso escrito, aparentaron que me presenté en el simulado juicio, le adjudicó y le entregó la posesión de mis locales (a una persona) y hasta el día de hoy ese juez sigue absurdamente, dejando correr los falsos y usureros intereses del FALSIFICADO Y FALSO PAGARÉ, por lo que absurda e ilegalmente, supuestamente debo ya una inimaginable y

estratosférica cantidad de varios millones de pesos, de los cuales el juez, ya permitió que estos criminales, indebida y fraudulentamente se cobraran con mi propiedad una parte; cantidades que reitero, ni siquiera adeudo, y esto con el conocimiento del Consejo de la Judicatura del Estado de México y de su presidente, quien también es presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, quienes tampoco hacen nada”. Prosigue con el tema “El colmo es que a pesar de que las autoridades, saben de que, igual que a mí, pueden hacerle a cualquier persona estos juicios simulados de Falsas deudas millonarias con documentos falsos, falsificaciones y personas inexistentes, en presunta complicidad con jueces, magistrados de sala, ejecutores, notificadores, jueces de control, jueces de distrito, magistrados de Tribunales Colegiados, Actuarios y Ministerios Públicos, entre otros, pisotean una y otra vez mis Derechos Humanos, violando Leyes y hasta nuestra Constitución Política, así como los Tratados Internacionales de los que México es parte”. Con la llegada del fiscal General de Justicia Mexiquense, José Luis Cervantes, y ante las múltiples quejas, las cosas cambiaron en lo que hace a la instancia, pues se tomó la decisión de quitar el expediente a la Fiscalía Regional de Ecatepec, pues en este sitio.”... mi Carpeta de Investigación, pues no hacían nada, perdían documentos, pruebas y oficios y no investigaban y mucho menos judicializado...”...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

## POSTEANDO

**BERNARDO  
BARRANCO**



Especialista en asuntos religiosos y electorales

## Triunfo de Milei en Argentina enciende alarmas

**P**ara sorpresa de todos, el candidato libertario de extrema derecha, Javier Milei, ganó las primarias en Argentina el pasado domingo 13 de agosto con 30% de los votos. Las PASO (Primarias, Abiertas, Simultáneas y Obligatorias) son en los hechos como una elección “pre-primer” vuelta.

Aunque para Milei queda un largo trecho para alcanzar la presidencia argentina, es una nueva señal de que la ultraderecha avanza en el mundo. Electro-

ralmente, el eje político de Europa se va inclinando a la derecha y los partidos de ultraconservadores no solo tienen carta de ciudadanía, sino que ya cogobiernan en varios países como Finlandia, Italia, Suecia y España. También detentan el poder desde hace tiempo como en los casos de Polonia y Hungría. Las ultraderechas son muy diversas entre sí. Varían de un país a otro. Se benefician de la gran decepción de los partidos tradicionales, de crisis institucionales y de una visión pesimista del futuro. Una tendencia recesiva de las economías, crisis financieras, los efectos de la pandemia y la guerra en Ucrania, conforman una densa atmósfera social de temor.

Ahí emergen los partidos populistas de ultraderecha con propuestas simplistas ante problemas complejos. Contra las amenazas externas como la inmigración prometen soluciones radicales y un neopatriotismo conservador. Reivindican la familia tradicional, impugnan a las teorías de género, repudian las minorías sexuales y rechazan el lenguaje inclusivo. En suma, las ultraderechas son favorecidas de la actual crisis cultural.

El triunfo del extremista Javier Milei en Argentina no es fruto de la casualidad. Alcanzó el primer lugar los votos principalmente de los jóvenes de estratos bajos. Se trata de un economista neoliberal radical. Ganó notoriedad en los estudios de televisión con constantes apariciones comentando temas económicos. Su perfil es excéntrico con un corte de cabello extravagante.

Está contra el aborto, aborrece el feminismo, los gays. Quiere dolarizar la economía y privatizar las instituciones del Estado. Aborrece a los políticos tradicionales, les llama casta parásita. Al hablar

## La sombra de la ultraderecha se cierne sobre América Latina

es histriónico, en sus intervenciones públicas Milei sube y baja los tonos como un telepredicador, puede pasar de una explicación econométrica compleja al grito destemplado, y no se priva de insultar al interlocutor si le viene en gana.

La sombra de la ultraderecha se cierne sobre América Latina. En México tuvimos el amago de Lily Téllez. Sin embargo, Eduardo Verástegui, ahijado de Donald Trump, se prepara junto con sus socios del Yunque y Vox para entrar a escena. ■



## La Onda Plana

ERIC ROSAS

### Congruencia

De manera muy temprana y quizá hasta ilegalmente adelantada, pero la contienda por la sucesión en la titularidad del Poder Ejecutivo Federal ha tomado tracción en las semanas recientes, sobre todo por parte de la oposición con la irrupción de una mujer que parece haber capturado la atención de la ciudadanía, y principalmente tras el inicio de los foros, tanto el general como los cuatro temáticos, que están siendo organizados por el Frente Amplio por México; y en los que, tras la salida de Enrique Octavio de la Madrid Cordero, ya sólo están participando tres aspirantes a encabezar los esfuerzos de esta alianza: las senadoras Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz y Beatriz Elena Paredes Rangel, así como el diputado Santiago Creel Miranda.

Por el lado oficialista, las campañas de los seis candidatos han pasado casi desapercibidas en los últimos días, incluso a pesar del gran número de anuncios espectaculares y de paredes pintadas con abrumadora propaganda refiriendo a la anterior jefa del Gobierno de la Ciudad de México, aunque también algunos en favor del ex canciller y del pasado titular de la Secretaría de Gobernación federal. De los restantes tres aspirantes muy poco o casi nada hay que decir, pues su desempeño ha rayado en la intrascendencia absoluta.

Ambas partes han anunciado que tendrán definidos a sus respectivos líderes para la campaña por la Presidencia de México para inicios de septiembre venidero, por lo que conviene que la comunidad académica reflexione respecto de a quien de ellos estará dispuesto a brindarle su voto. Es claro que, una vez iniciadas las campañas, los que resulten seleccionados alardearán de sus logros conseguidos en favor de la ciencia y prometerán sin recato las mejores acciones a realizar, con la finalidad de convencer a los ciudadanos de que les otorguen su voto y convenzan a sus colegas de

hacer lo propio, pero por fortuna todos ellos tienen antecedentes en la función pública que pueden ser revisados y analizados, a fin de obtener una imagen más nítida de sus actitudes reales hacia este sector.

Entre quienes aún se mantienen en este par de contiendas podemos encontrar dos candidatas que cuentan con estudios universitarios en disciplinas relacionadas con la ciencia y la tecnología, ambas por la Universidad Nacional Autónoma de México: Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz es ingeniera, mientras que Claudia Sheinbaum Pardo es física. Los otros cuatro aspirantes con posibilidades reales de representar a sus respectivas fracciones tienen estudios universitarios en disciplinas sociales como el derecho, la sociología o las relaciones internacionales. Este aspecto es interesante de inicio, pues las dos primeras definitivamente pueden acercarse a la comunidad científica y tecnológica de México con una jerga propia del gremio.

Sin embargo, lo realmente importante no es que los eventuales candidatos sean capaces de utilizar tecnicismos cuando se dirijan a los investigadores, sino que sus propuestas sean racionales, concretas y viables, pero, sobre todo, que sus acciones emprendidas cuando tuvieron responsabilidades legislativas o ejecutivas brinden un respaldo congruente con las promesas que puedan ofrecer. En este sentido convendría que los académicos del país iniciaran una revisión profunda y detallada del historial de sus gestiones, para conocer cuál fue el sentido de su voto en las discusiones relacionadas con las iniciativas relativas a la educación, ciencia, tecnología e innovación; o los programas en favor de éstas, que fomentaron o implementaron en los gobiernos o secretarías que encabezaron.

Lo anterior, dicho sin aberraciones.  
Facebook: @DrEricRosas  
Twitter: @DrEricRosas



## Carece de piso parejo la contienda en Morena

**R**icardo Monreal recorrió miles de kilómetros, visitó infinidad de comunidades y en todos los sitios encontró que no hay piso parejo en la contienda interna del Movimiento de Regeneración Nacional, por la propaganda política en favor de dos de los cuatro contendientes.

En una primera entrega analizó que lo que necesitan los estados centrales es diferente a los del sur o norte, y que una constante de todos es la necesidad de garantizar la seguridad.

Ahora, habla del proceso interno de Morena haciendo un recuento que va desde que cada uno de los aspirantes alzó la mano, pasando por la firma del famoso acuerdo, hasta el filo en que concluyen los recorridos y van hacia el proceso democrático.

No obstante, señaló también que ha sido *"una contienda interna inequitativa y desleal en la que algunas personas claramente están en ventaja, mientras que otras, en desventaja. Inició así y ahora, lamentablemente, está terminando de la misma forma, pero incluso en el camino se ignoraron las oportunidades para que fuera diferente"*.

Esto puede percibirse como una falta de consistencia, como el irrespeto a los acuerdos y sobre todo porque el partido está escondiéndose.

Pero esto no es cierto, asegura **Monreal**. Serán los números resultantes de las encuestas los que hablen por sí solos.

*"Como aspirante a ocupar el cargo de coordinador nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, he recorrido México para el encuentro con su gente en comunidades y ciudades; de norte a sur y de este a oeste"*, informó Monreal en un análisis de lo que ha sido la campaña de las últimas semanas.

En mi publicación previa -anotó el legislador-, compartí a grandes rasgos algunas variables en la transformación de México, que percibí más de cerca durante mi recorrido por el país. Esto me llevó a reflexionar sobre la manera como se manifiestan estas diferencias a nivel regional y la necesidad de integrarlas aún más a nuestra comunicación

**Ricardo Monreal** agregó que *"este es el segundo de una serie de artículos en los cuales compartiré reflexiones y lecciones en torno a un México en su Cuarta Transformación. Reflexiones y lecciones de un recorrido por México"*.

Este proceso de selección se debe entender en un contexto de casi dos años de especulaciones, dudas y tensiones que inició al momento en que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** hizo el destape de las *"corcholatas"*, dice de manera coloquial.

Desde el principio, tanto aspirantes como medios de comunicación hemos expuesto diversas irregularidades, como grandes inversiones en eventos magnos. Además, durante mis recorridos por el país, *personalmente contabilicé mil 538 espectaculares, que promocionaban a diferenciados compañeros*.

*"Si consideramos como propósito aumentar entre la población el nivel de conocimiento de los logros de Morena, seguramente se logró. Sin embargo, fue a costa de quienes no tuvimos acceso a los mismos recursos económicos ni a una contienda equitativa"*.

Reconoce lo anterior, quien ha tenido campañas para ser diputado en tres ocasiones y senador en otras tres ocasiones, además de las campañas que hizo para gobernador de Zacatecas y, en época reciente, para alcalde en la Cuauhtémoc, de la Ciudad de México.

## REDES DE PODER



### En manos de las estructuras

A estas **alturas** de la interna por la candidatura presidencial del **Frente Amplio por México** cobra mayor sentido las muy tempranas **declinaciones** de aspirantes

mucho la mejor **posicionada**, tendría segura la nominación. Vienen tiempos **complicados** en el Frente.

### Se promociona y contamina

La masiva **difusión** de anuncios espectaculares de **políticos** que aspiran al 2024, resulta ser en muchos de los casos una **farsa** y en consecuencia un fraude a la **ciudadanía**. Es decir, los políticos se promocionan como **prodigiosos** escritores, o bien, en **entrevistas**. Es el caso del coordinador

como la senadora **Lilly Téllez** o el hecho de que los gobernadores **panistas** hayan pintado su raya. Finalmente se está **perfilando** a que la decisión de quien vaya a **representar** a la oposición en la contienda **presidencial** pasará

de los diputados del **PRD** en el Congreso de la Ciudad de México, **Víctor Hugo Lobo Román**, quien ha desplegado decenas de **espectaculares** donde se promociona como aspirante a **jefe de Gobierno**. Con ello, el **legislador** aparenta querer burlar la **prohibición** de tiempos adelantados de campaña. Como ese hay **muchos** casos que con seguridad están en el **ojo** de las autoridades **electorales**. Aun así es de los que se dan el **lujo** de contaminar **visualmente** la ciudad que pretende gobernar. ¿Qué tal?

en gran parte por la decisión y **movilización** de las estructuras partidistas, un factor en el que el **PRI** le lleva mucha ventaja a **Acción Nacional**. Quizá por eso es que durante el **fin de semana** comenzaron a circular **versiones** de una posible declinación de **Santiago Creel**, para que no se dividiera el **apoyo azul** y e impulsar así a la puntera, la senadora **Xóchitl Gálvez**. El detalle, nos dicen, es que ni con la **posible declinación**, ni la cargada en pleno del panismo en favor de la **hidalguense**, a pesar de ser por